

## FICHE BIBLIQUE

### Le récit d'Abraham (Gn 17,3-10)

#### 1. Le contexte

Le livre de la Genèse est le premier de la Bible, il révèle le grand projet de Dieu pour les hommes. En Gn 15, le récit de l'Alliance est vivant. Dans la Bible, le mot « Alliance » est apparu avec Noé, l'« homme qui marche avec Dieu » : « J'établirai mon Alliance avec toi... » (Gn 6). Le thème de l'Alliance revient plus loin, tout au long du cycle d'Abraham. Les traditions sont sans doute nombreuses sur le sujet et elles sont bien différentes.

Abraham est un homme âgé et sans enfants, chef d'une tribu de nomades et époux d'une femme stérile, Saraï. Il se met à l'écoute de Dieu et découvre sa parole et sa proximité. Dieu le choisit et lui promet qu'il fera de lui un grand peuple, il lui promet une terre et un fils. Abraham met sa confiance dans le Seigneur et ne cesse de croire en sa promesse malgré le temps qui passe. C'est lorsqu'il est très vieux que le Seigneur lui apparaît et lui parle à nouveau.

#### 2. Au fil du texte

Ce passage décrit l'Alliance entre Dieu et Abraham comme un don unilatéral de la part de Dieu. Par elle, Dieu fait d'Abraham « le père d'une multitude » (allusion au nom nouveau porté par le patriarche, « le père des croyants »).

Observer les mots et expressions qui reviennent : l'Alliance (8 emplois ici sur 85 dans l'Ancien Testament) ; « ta descendance » ; « père d'un grand nombre de peuples ».

La descendance et la terre sont les deux biens essentiels pour le bonheur d'un nomade. C'est là-dessus que va porter la promesse de Dieu. Retrouver ces deux promesses dans le texte.

**V. 1-2 :** « Il avait 99 ans » : son âge (comme celui de sa femme ensuite) indique qu'il ne peut plus avoir d'enfant et met donc en valeur le don de Dieu.

« Marche en ma présence, sois exact – intègre –, parfait ». La perfection, c'est marcher en présence de Dieu, s'exposer à son regard, ne pas se détourner de celui qui se laisse voir..., être exact, intègre, parfait a moins un sens moral mais note une manière d'être en relation avec Dieu et avec les autres, être à la bonne distance en quelque sorte.

« J'établis une Alliance. » Le mot Alliance va revenir souvent (v. 2, 4, 7 [7 fois], 9, 10) et l'Alliance dépend toujours de l'initiative de Dieu : « J'établis mon Alliance » (v. 2), « je fais Alliance avec toi » (v. 4), « j'instituerai mon Alliance » (v. 7), Alliance = « je serai ton Dieu et tu seras mon peuple » (v. 7), « Tu observeras mon Alliance » (v. 9), « et voici le pacte d'Alliance qui sera observé » (v. 10).

**V. 3-8 :** Dieu vient de parler au v. 2 d'une « descendance à l'infini ». C'est bien le problème d'Abram : il est vieux et sa femme est stérile. Il a eu recours à sa servante pour avoir un fils, Ismaël. « Il tombe la face contre terre. » Mais la proposition de Dieu dépasse le problème d'Abraham, celui de sa descendance familiale.

Le thème central de l'Alliance, c'est une descendance et une descendance nombreuse. « Tu deviendras le père d'un grand nombre de peuples » (v. 4 et 5), « des fruits à l'infini, de toi, je ferai des peuples, et des rois sortiront de toi » (v. 6), « ta descendance » (v. 7 [2 fois], 8, 9, 10), « de génération en génération » (v. 7 et 9).

Et même le nom d'Abram change en Abraham : c'est en réalité deux orthographes du même nom (celui dont le père est grand), mais par l'assonance le second peut vouloir dire aussi « père d'un grand nombre de peuples » (v. 5 et 6). C'est le choix de la Genèse.

**Aux v. 7-8** commence un nouvel énoncé de la promesse. Cette fois elle ne se limite plus à Abraham, elle a désormais un caractère durable, « perpétuel ». L'Alliance se complète par la terre de la promesse et un nouveau type de relation avec Dieu : « Je serai ton Dieu, et celui de ta descendance [...] je serai votre Dieu. »

**V. 9-10 :** de même que l'Alliance avec Noé et toute l'humanité était signifiée dans l'univers par l'arc-en-ciel (9,12-13), l'Alliance élective avec Abraham et sa descendance est signifiée par une marque dans la chair, la circoncision. En Israël, elle devient un signe d'appartenance au peuple élu et elle est pratiquée peu après la naissance.

## FICHE BIBLIQUE (suite)

### Le récit d'Abraham (Gn 17,3-10)

Accepter la circoncision, c'est consentir à un manque dans la chair. Et c'est précisément le consentement à ce manque qui va rendre féconde la relation d'Abraham avec Sara sa femme et permettre une descendance nombreuse.

#### 3. Appropriation personnelle

- Le don gratuit de Dieu : quelle expérience en faisons-nous ?
- Quel est le signe d'appartenance à la famille des enfants de Dieu ?
- La fécondité du manque dans la vie...

#### 4. Quelques phrases pour la méditation

Abraham, 99 ans, un senior presque centenaire.

Un regard qui porte loin, toujours ouvert à de nouveaux projets.

Tu scrutes le monde avec sagesse et médites sur tous les changements.

Tu aimes la vie : elle n'est pas toujours facile pour toi.

Ta route est déjà un long chemin depuis le départ de la maison de ton père,  
aux lueurs naissantes du premier soleil.

En traversant steppes et désert, tu marques dans l'éternité les traces de tes pas.

Tu vas et viens sur des chemins sans issue.

Tu aplanis les obstacles et assumes les moments difficiles.

Dans l'isolement qui assombrit ton avenir, quand déjà le courage t'abandonne,

Une flamme nouvelle, capable d'illuminer ta vie, te tient en éveil.

Dieu te propose son Alliance, de devenir son allié.

« Abraham eut foi en Dieu,

Et Dieu estima qu'il était juste

Et il reçut le nom d'ami de Dieu » (Jacques 2,23).

C'est assez pour une amitié... une Alliance.